



Control de lectura

María Mariela Santiz Hernández

Parcial I

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo Semestre Grupo C

Orígenes de la antropología médica

D M A 19 Feb 2018 Scribe

M. Maricela Sánchez
UdeG

Las investigaciones en el desarrollo de la historia de la medicina develan cómo se ha concebido la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Revista médica ejemplos de investigación histórica en el área de la medicina realizada en los últimos años, que confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo de conceptualizarlas y relacionarlas con el poder sobrenatural y finalmente de prácticas médicas. El doctor Carlos Viesca Treviño y colaboradores plantean la tesis acerca de la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre la deidad del agua, Tláloc y la ascitis, manifestación clínica de enfermedades que se caracterizan por la retención de líquido en el organismo, como la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardíaca congestiva. Sobresale de manera especial una representación zoomorfa en una vasija, de cuyo análisis icono diagnóstico se interpreta la presencia de ascitis como consecuencia de beber pulque en grandes cantidades por tiempo prolongados, semejante a la etiología e historia natural hoy reconocida para la cirrosis hepática de origen alcohol-nutricional. El estudio del empacho en el siglo XIX de los doctores Roberto Campos Navarro y María Luisa Coronado, describe de una manera minuciosa esta entidad nosológica que se encuentra en textos médicos desde el siglo XVI hasta la actualidad.

Nace la antropología médica.

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Scribe®

M. Mariela Sánchez Hdez

En México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también forma parte al término de la segunda guerra mundial pero su ascenso tiene que ver con el auge a los antropólogos y en cierta medida a los epidemiólogos. La actualidad son los médicos y no solo los antropólogos quienes se interesan por el enfoque cultural de la medicina. Esta obra tiene por propósito discutir, teorizar e históricamente, el proceso de su formación en nuestro país tomando desde sus orígenes entre los antropólogos ingleses y norteamericanos. La antropología no escapa a esta manera en tanto apresurada de reorganizar conocimientos viejos para sistematizarlos en una ciencia nueva etimológicamente comprometida con el estudio del hombre. Nace la etnología en 1547 con las investigaciones afanasas de Bernardino de Sahagún cuando compila en idioma vernáculo el tratado de la retarica y filosofía moral y teología de la gente mexicana *"Misionero antropológico"*; En el prólogo a su historia natural y moral de las indias de 1590 da a la antropología el nombre de historia moral para contratarla con la historia natural que se ocupa de las cosas y obras de la naturaleza. Etimológicamente historia y filosofía están cercanamente emparentadas, son voces castellanas que derivan de sus correspondientes griegas y ambas comparten el significado de conocimiento, sabiduría, ciencia. La ciencia de los usos y costumbres

"Concepción mágico-religiosa de la mediúma en la América prehispánica."

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Scrib®

R. Martínez Sánchez

La cultura andina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones metafísicas. Fue la tétrada tierra-fuego-aire-agua la fuente que inspiró al pensamiento andino prehispánico. El mundo ideológico precocambiano se expresa a través de mitos y creencias, muchos aún persisten en la América rural contemporánea, esta continuidad histórica demuestra su intensa fuerza vital. La teología prehispánica era panterista y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante; en ese contexto, vinculaban los catadismos y las enfermedades con el poder de sus "apus". La concepción mágico-religiosa fue la principal característica de la mediúma precocambiana. Existían dioses "buenos" que concedían bienestar (riqueza, salud y amor) y dioses "malos" que atrajían la enfermedad y los catadismos. La enfermedad -según sus creencias- provenía de estas divinidades que podían "dañar", "poseer" al individuo, perturbar objetos "saquear" el alma etc. Los incas y sus antecesores tenían una concepción geocéntrica: la tierra era el centro del universo y el dios sol la máxima divinidad, por eso el imperio del Tawantinsuyo es también llamado el imperio del sol.

"Importancia de la antropología en la carrera de Medicina."

A
Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Scribe

M. Lourdes Sánchez.

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí, por tanto, son valiosas las consideraciones dadas por el científico, quien expresó que comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con las físicas y biológicas.

El análisis del proceso formativo del médico general, puesto que el ser humano constituye su objeto de estudio, razón suficiente para no perder la interrelación entre estas dimensiones, con énfasis en la necesidad de profundizar en los factores sociales y culturales, que están asociados al proceso salud-enfermedad, con un enfoque sustancialmente distinto de su quehacer, no centrado en atender a un enfermo sino en preservar la salud del hombre, entendido este como un ser biopsicosociocultural.

El proceso de formación profesional del médico general: Ha singularizado desde su creación, se ha caracterizado por formar un profesional apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño comunitario a tono con los principios de la medicina familiar. Una atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada con un enfoque biopsicosociocultural, con la aplicación del método clínicoepidemiológico, además de tener una visión integral de los problemas de salud a los que

Referencias

1. Francisco E. (2009). "Historia, antropología y medicina". Editor de Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, Coordinación de Educación en Salud, Instituto Mexicano del Seguro Social. Recuperado de:
<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
2. Gonzalo A. (1995). "Nace la Antropología Médica". Programas de Salud en la situación intercultural. Instituto Indigenista Interamericano.
3. Óscar F. "Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica" Acta Med Per 29(2) 2012. Recuperado de:
<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
4. Dra. Odalis Q., Dra. Oilda O., Dr. Jorge M., Lic. Maidilis B. y Lic. Marcellys Y. (2013). "Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general". MEDISAN vol.17 no.10 Santiago de Cuba oct. 2013. Recuperado de:
http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014